



Presentación

Desigualdades y emergencias transformadoras en torno a la justicia, los derechos humanos y la cultura

Ramiro Llanos Paz^{*}
Guillermo Martínez^{**}
Carlos Zurita^{***}

En este dossier titulado *Desigualdades y emergencias transformadoras en torno a la justicia, los derechos humanos y la cultura*, se proponen cinco artículos sobre experiencias que pueden ser concebidas como emergencias transformadoras que buscan incidir en los poderes establecidos. Los mismos fueron producidos en el marco del proyecto *Configuración de las desigualdades en Santiago del Estero desde finales del siglo XIX. Temporalidades, emergencias y estatalidades*, del Instituto de Estudios para el Desarrollo Social (INDES)¹.

Las problemáticas que abordan dichos trabajos giran en torno a distintas temáticas relacionadas al acceso a la justicia, los derechos humanos y la disputa de sentido en los espacios culturales de una provincia argentina.

A fines del siglo XIX la provincia de Santiago del Estero se inserta en la modernización liberal capitalista planteada como horizonte político y social del proyecto nacional. Desde entonces, la provincia ha experimentado profundas transformaciones sociales, productivas y culturales y ha recibido los efectos de los distintos modelos de producción, desde la agricultura de riego, los obrajes madereros y actualmente el agronegocio y el turismo, sin lograr un desarrollo económico integral y sostenible. Un crecimiento sostenido del PBI provincial por encima del promedio nacional durante el ciclo 2003-2015 no ha logrado sin

* Instituto de Estudios para el Desarrollo Social, Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, Universidad Nacional de Santiago del Estero, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (INDES, FHCSYS/UNSE-CONICET), Santiago del Estero (Argentina); e-mail: ramirollanospaz@gmail.com.

** Instituto de Estudios para el Desarrollo Social, Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, Universidad Nacional de Santiago del Estero, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (INDES, FHCSYS/UNSE-CONICET), Santiago del Estero (Argentina); e-mail: guillermode-moerbeke@gmail.com.

*** Instituto de Estudios para el Desarrollo Social, Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, Universidad Nacional de Santiago del Estero, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (INDES, FHCSYS/UNSE-CONICET), Santiago del Estero (Argentina); e-mail: cvzurita@hotmail.com.

¹ Unidad Ejecutora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICET) y de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, Universidad Nacional de Santiago del Estero (CONICET/FHCSyS-UNSE), Directora de la unidad y responsable científico-técnica del proyecto Ana Teresa Martínez.



embargo modificar los datos básicos en este sentido. El Índice de Desarrollo Humano (IDH), calculado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), muestra para el año 2016 que Santiago del Estero, segunda jurisdicción después del Chaco, se encuentra entre las 24 jurisdicciones argentinas con menos desarrollo de los recursos humanos en el país (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, 2017).

Por otra parte, el 17,6% de los hogares de la provincia de Santiago del Estero tenía en el año 2010 necesidades básicas insatisfechas, siendo la cuarta provincia con mayor porcentaje en este indicador, pese a que entre los años 2001 y 2010, los hogares con Necesidades Básicas Insatisfechas (NBI) disminuyeron 8,6 puntos porcentuales. El aglomerado Santiago-La Banda registró los mayores niveles de pobreza e indigencia del país en el primer semestre de 2017. El 45,4% de la población se encontraba por debajo de la línea de pobreza (17 por encima de los promedios regional y nacional), en tanto que el porcentaje de personas bajo la línea de indigencia alcanzó el 13,1%, más del doble del registro nacional que fue de 6,2% (Dirección Nacional de Asuntos Provinciales, 2017). La tasa de analfabetismo de la provincia es del 4% y un 20% de la población mayor de 15 años no ha terminado la educación primaria, duplicando la media nacional según el censo nacional de población, hogares y viviendas (CNP) de 2010 (INDEC, 2010). La configuración socio-productiva de Santiago del Estero muestra su condición de proveedora de mano de obra estacional para cosechas, servicios personales y turismo en todo el país, así como su historia demográfica, signada por pérdidas de población hacia las regiones centrales que superaron por momentos su crecimiento vegetativo (Burmeister, 1944; Tasso y Zurita, 2013).

Se evidencia con estos datos profundas desigualdades de diferentes características, que pueden ser evaluadas con diversas herramientas institucionales pero también sociales, retomando la perspectiva de los actores. En ese marco el surgimiento de agentes que pueden dar cuenta de nuevas formas de vida ocupa un lugar central en las experiencias retomadas en esta compilación.

Este dossier, tiene como fin abordar las emergencias transformadoras que buscan incidir en los poderes establecidos. Hablamos de emergencias transformadoras como una categoría de análisis, esto es, no como un término meramente descriptivo, sino como una estructura conceptual que refleja y, al mismo tiempo, configura la manera en que entendemos y estudiamos los fenómenos. A partir de ella pretendemos organizar, interpretar y dar sentido a datos construidos en las distintas investigaciones que contiene esta publicación.

La categoría de emergencia transformadora es una noción que tiene un amplio desarrollo en el marco de teorías críticas y estudios de los movimientos sociales o enfoques de cambio social (Touraine, 1981; Tilly, 2004; Giddens, 1986; Wallerstein, 2004). Por lo general se la emplea como una categoría que refiere a los procesos en los que surgen nuevas formas de organización, de pensamiento o de acción y que tienen el potencial (Paredes, 2014; Zemelman, 2005, 2007 y 2011) de



transformar estructuras sociales, políticas o culturales existentes (De Sousa Santos, 2006 y 2009).

Los trabajos aquí presentados recurren a esta mirada analítica para abordar algunos problemas desde distintos niveles de análisis que podemos separarlos del siguiente modo: a) los conflictos y demandas sociales en torno a los cuales operan esas emergencias transformadoras; b) una caracterización de las y los agentes sociales involucrados; y c) una identificación de las prácticas organizativas de dichas/os agentes y los procesos de subjetivación y socialización relacionados con sus actividades.

A fin de dar cuenta de estas temáticas el artículo de Bravo, Mazzarelli y Schnyder ofrecen un análisis de los activismos y repertorios de acción colectiva en organizaciones sexo-políticas en Santiago del Estero. En la misma línea Kofler, Martínez, Garay y Morán Thomas presentan una reconstrucción histórica (1975-1984) del activismo de los derechos humanos en la provincia. Llanos Paz y Campos indagan en las prácticas organizativas y estrategias de presentación pública en la lucha de organizaciones docentes y sindicatos. Continuando con el acento en matrices organizativas y participación social Ratier y Badenes presentan un estudio sobre las ferias del libro en la provincia y su potencialidad como emergencia transformadora. Para finalizar Toledo López analiza la conflictividad por los efectos negativos del uso de agroquímicos a fin de dar cuenta de las diferentes expresiones que asumen las resistencias y re-existencias ante la expansión del agronegocio.

De manera transversal estos cinco artículos logran identificar actores y modos de organización que disputan con los poderes establecidos los medios sociales e institucionales para alcanzar nuevas formas de vida que garanticen el reconocimiento de derechos e identidades.

Referencias bibliográficas / References

- Burmeister H., *Viaje por los Estados del Plata*, tomo 2º, Unión Germánica Argentina, Buenos Aires, 1944.
- De Sousa Santos B., *Renovar la teoría crítica y reinventar la emancipación social*, CLACSO, Buenos Aires, 2006.
- De Sousa Santos B., *Una epistemología del sur*, Siglo XXI, CLACSO, México, 2009.
- Giddens A., *The Constitution of Society. Outline of the Theory of Structuration*, University of California Press, Berkley, 1986.
- INDEC, *Censo nacional de población, hogares y viviendas*, 2010, en <https://www.indec.gov.ar/indec/web/Nivel4-CensoProvincia-999-999-86-000-2010>, consultado el 30 de octubre de 2024.
- Paredes J.P., *Pensamiento epistémico y conocimiento social: emergencias y potencialidades en la investigación social*, «Revista de Estudios Sociales», 48, 2014, pp.125-138.



- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, *Informe sobre desarrollo humano 2016. Desarrollo humano para todos*, 2017, en <https://www.undp.org/es/publicaciones/informe-sobre-desarrollo-humano-2016>, consultado el 30 de octubre de 2024.
- Tasso A., Zurita C., *Aves de paso. Los trabajadores estacionales de Santiago del Estero*, «Trabajo y Sociedad», 21, 2013, pp.33-47.
- Tilly C., *Social Movements, 1768-2004*, Paradigm Publishers, Boulder-London, 2004.
- Touraine A., *The Voice and the Eye. An Analysis of Social Movements*, University Press, Cambridge, 1981.
- Wallerstein I., *World-Systems Analysis. An Introduction*, Duke University Press, Oxford, UK, 2004.
- Zemelman H. (ed.), *Pensamiento y producción de conocimiento. Urgencias y desafíos en América Latina*, Instituto Politécnico Nacional, IPECAL, México, 2007.
- Zemelman H., *Configuraciones críticas. Pensar epistémico sobre la realidad*, Siglo XXI, CREFAL, México, 2011.
- Zemelman H., *Voluntad de conocer. El sujeto y su pensamiento en el paradigma crítico*, Anthropos, Barcelona, 2005.

